

Louis Oertel in Hannover ferner:

Warnecke, Friedrich, Tägliche Studien aus „Das Studium des Kontrabassspiels. Heft 1. 39 Tonleiter-Studien. 1 M. *n. Heft 2. 106 Intervall-Studien. 2 M. *n. Heft 3. Akkord-Studien. 2 M. *n. Heft 4. 24 Rhythmische Übungen. 1 M. *n. Heft 5. 21 Konzert-Etüden. 2 M. *n. Wulff, Henri, Fantaisie brillante f. Klar. (B) m. Pfte, neu bearb. v. Egon Gabler. 2 M. *n.

C. M. Roehr in Berlin.

Benedix, Theo, Butterfly, f. Pfte. 2 M. Moret, Neil, In Morocco. A Moorish Serenade f. Pfte. 2 M. Schwartz, Jean, Molly. Englisch Lied f. 1 Singst. m. Pfte, deutsch-engl. 1 M. 80 Ø. Wenrich, Percy, Rainbow. Indian Intermezzo f. Pfte. 1 M. 80 Ø n.

Karl Rozsnyai in Budapest.

Bartók, Béla, Für Kinder. Kleine Klavierstücke f. Anfänger (ohne Oktaven) m. Benutzung ungarländ. Kinder- u. Volkslieder. Heft 1. 2 M. n. Bátor, Szidor, Op. 80. 3 Rondinos p. Piano. 2 M. n. Bloch, Jos., Op. 63. 4me Concertino p. V. av. Piano. 3 M. n.

Alfred Schmid Nachf. (Unico Hensel) in München.

Storch, G. H., Op. 29. Christjana-Walzer f. Pfte. 1 M. 50 Ø; f. Orch. 3 M. n.

C. Schmidl & Co. in Triest.

Gentilli, D., Op. 20. Waldmysterium. Romanze f. 1 Singst. m. Pfte u. ad lib. V, italien.-deutsch. 1 M. n.

Fritz Schubert jun. in Leipzig.

Jensen, A., Murmelndes Lüftchen. Lied. Zum Konzertvortrag f. Pfte, übertr. v. Josef Weiss. 1 M. 50 Ø. Urteil, Elisabeth, Op. 5. Gebet zur Trauung f. 1 mittlere Singst. m. Org. (Pfte od. Harm.) u. V. (ad lib.) 1 M. 50 Ø.

Albert Seitz in Coburg.

Türk, C., Op. 40. Zu Strassburg auf der langen Brück'. Volksweise f. Männerchor bearb. Part. 8º. 80 Ø.

Carl Simon in Berlin.

Kjerulf, Halfdan, Lieder u. Weisen (m. zugefügten Texten) gesetzt v. August Reinhard. Ausg. A. Album f. Harm. (20 Lieder.) 3 M. Ausg. B. Duo-Album f. Harm. u. Pfte. (8 Lieder u. Weisen.) 3 M. Raff, Joach., Allegro (Liebesglück) aus der Symphonie No. 5 (E) Op. 177 (Leonore) f. Harm. u. Pfte übertr. v. August Reinhard. 4 M. 50 Ø.

Max Wettig in Kolmar.

Dittmar, Erich, Op. 3. Zwei vierstimm. Männerchöre. Part. u. St. 8º. No. 1. Extrast. 1 M. 40 Ø. No. 2. Frühling. 1 M.

Nichtamtlicher Teil.**Heines Beziehungen zum Buchhandel.**

Von Tony Kellen (Bredeney/Ruhr).

(Fortsetzung zu Nr. 159, 161 d. Bl.)

Der elegante Buchladen von Heideloff und Campe in der Rue Vivienne war damals der tägliche Rendezvousplatz der hervorragenden Deutschen, die vorübergehend in Paris verweilten. Hier traf Heine seine alten Bekannten Michael Beer und Felix Mendelssohn, den Geheimrat Dr. J. F. Koreff und den Baron Maltz; hier wurde er mit Alexander von Humboldt und dem Orientalisten Julius Claproth bekannt; hier lagte ihm Saphir sein Herzleid, daß seine böse Zunge ihn aus München vertrieben und nun kein Mensch in Paris seine Wiße verstehe.

Schmerzlich entbehrte Heine in den ersten Jahren seines Pariser Aufenthalts die Möglichkeit, sich über die politischen und literarischen Zustände der Heimat auf dem laufenden zu erhalten. Seine ganze Kenntnis derselben mußte er aus den wenigen deutschen Zeitungen schöpfen, die ihm in den französischen Lesebibliotheken (cabinets de lecture) zu Gesicht kamen, meist nur die Augsburger »Allgemeine Zeitung« und das »Morgenblatt«. Erst 1837 wurde diesem Journalmangel abgeholfen, als Baer und Ettinghausen ein deutsches Lesebibliothek gründeten, das Heine fortan regelmäßig in den Morgenstunden besuchte.

Die »Europe littéraire« war ein von Victor Bohain 1833 gegründetes Blatt, das, mit großem Pomp inszeniert, nur der schönen Literatur und der Kunst dienen sollte, es aber nicht einmal zu einem vollen Jahrgang brachte. Heine schrieb für das Blatt eine Reihe zusammenhängender Artikel über neuere deutsche Literatur, die später in Buchform vereinigt wurden.

Das bei Heideloff in Paris verlegte Werk »Etat actuel de la littérature en Allemagne« erschien deutsch unter dem Titel: »Zur Geschichte der neueren schönen Literatur in Deutschland« (es ist die spätere »Romantische Schule«).

Heine wollte die Vorrede zu den »Französischen Zuständen« als eigene Broschüre unter dem Titel »Vorrede« bei Campe erscheinen lassen. Er nennt sie selbst »das leidenschaftliche Produkt meines Unmuts über die bundestädtlichen Beschlüsse«. Sie wurde ihm aber von der Zensur arg verstümmelt. Campe gab die Broschüre in Druck, zumal Heine sehr drängte; aber noch vor der Ausgabe erhielt er vom Verfasser den Befehl, sie zu vernichten. Das geschah bis auf ein Exemplar, nach dem später für die Gesamtausgabe der Werke Heines die alte Gestalt wiederhergestellt werden konnte. Unerklärlicherweise ließ aber Heine bereits im Juli 1833 die Vorrede als Broschüre bei Heideloff und Campe in Paris, zugleich mit einer Übersetzung der »Französischen

Zustände«, drucken.*). Jedenfalls hat Heine die Veröffentlichung veranlaßt und später anderen Personen zur Last gelegt.

Heines »Französischen Zustände« wurden sofort bei ihrem Erscheinen in fast sämtlichen deutschen Staaten auf den Index verbotener Bücher gesetzt, und die mit verschärfter Strenge gehandhabte Preszpolizei sorgte dafür, daß in den Tagesblättern keine halbwegs günstige Besprechung die Aufmerksamkeit auf das verbönte Buch hinlenken durfte.

Die Pariser Ausgabe der Vorrede gelangte nur in vereinzelten Exemplaren nach Deutschland; denn ein Bundestagsbeschuß vom 5. Juli 1832 hatte verfügt, daß keine im Ausland in deutscher Sprache erschienene Druckschrift von weniger als 20 Bogen in einem deutschen Bundesstaate ohne vorgängige Erlaubnis der Regierung zugelassen und verkauft werden dürfe.

1834 wurde der gesamte Verlag der bekannten deutschen Buchhändlerfirmen in Paris und in Straßburg (Heideloff und Campe, G. L. Schuler, Wilhelm Silbermann und der singierten Firma L. Brunet) in Bausch und Bogen mit dem Verkaufsinterdikt belegt. Es blieb also für Heine nicht die mindeste Hoffnung, seine Geisteswerke in Deutschland unverstümmelt gedruckt oder dort ihren Verkauf gestattet zu sehen, wenn er sie in ausländischem Verlag erscheinen ließ. Außer den von der Zensur so arg beschrittenen »Französischen Zuständen« war auch die ebenfalls unter Zensur gedruckte neue Ausgabe des dritten und vierten Bandes der »Reisebilder« ebenso rasch auf den Index der verbotenen Schriften gesetzt worden, wie der im Dezember 1833 versandte erste Band des »Salon«, bei dem das Verbot zugleich auf alle etwa noch nachfolgenden Bände des Werkes ausgedehnt wurde.

Bei Eugène Nenduel in Paris, dem Verleger der französischen Romantiker, erschien eine Übersetzung der »Französischen Zustände« (De la France, 1833), der »Reisebilder« (1834), von denen schon vorher einige Abschnitte in der »Revue des Deux-Mondes« veröffentlicht worden waren, und »De l'Allemagne« (1835). Die Übersetzungen waren von französischen Schriftstellern unter der Aufsicht Heines angefertigt worden. Heine selbst schrieb das Französische nie fehlerfrei; doch war bei der Eigenart seines Stils seine Mitwirkung unbedingt notwendig. Die Werke erregten in Frankreich zwar Aufsehen, hatten aber bei weitem nicht den Erfolg, den Heine erwartet hatte.

Von seinem Onkel Salomon empfing Heine seit seiner Überfahrt nach Paris eine Jahresrente von 4000 Franken. Die Einnahme aus seinen literarischen Arbeiten betrug durchschnittlich 3000 Franken im Jahr; aber mit 7000 Franken kam er nicht aus, da er gewöhnt war, in der vornehmen Gesellschaft zu verkehren,

*). Vergleiche die Briefe an Laube vom 10. Juli und an Barnhagen vom 16. Juli 1833.